
■卓話者紹介　　　　　　　　　今井幸吉君　
先生は、昭和32年沼田生まれで、沼中、

沼高を卒業後、新潟大学で土木を学ばれ、県
庁に入られました。３月まで特定ダム対策課
長として八ッ場ダムを担当されていました
が、４月異動で道路整備課長になられました。
先生は沼高出身で金井県議と同窓会で八ッ場
ダムの話しから紹介されました。八ッ場ダム
の現状についてお話しをいただきます。
■卓　話
ご紹介いただいた様に沼田の出身で、父も
県職でして旧沼田警察署の裏に住んでいまし
たが、その後父の退職を期に旧富士県村に引
越してしまい、沼田とは疎遠になりました。
八ッ場ダムは地元と国の間に立つ県の立場
は大変な歴史があり、先般方は苦労されてい
たようです。民主党政権になった時は、ダム
中止や見直しで混乱させられましたが、やっ
と本体工事の入札を迎えようとなりました。
ダムは１都５県の治水と水資源確保、更に
県企業局による発電という多目的ダムで、国
家プロジェクトとして昭和27年から取り組
まれてきました。ダムの規模は、重力式コン
クリートダムで高さ116m、幅291m、有効
貯水容量９万立方で、藤原ダムより大きくな
ります。建設費は2100億から4600億に上
がり、31年の完成目標で進められ、今年１
月に本体工事の入札公告になり、８月には決
まると思われます。60年の年月には地元の
方々への多大な苦労と決断を強いられた事で
したが、今は理解され進んでいます。民主党
も下流自治体や水利権等の事情をふまえ中止
できない事を理解して、生活再建事業は進め

ながらダム全体の検証をする事で落ち着き、
自民党政権に変わり本格的に進められていま
す。
地元の方々の移転は、コミュニティが変わ

らないように「ずり上がり方式」で現在集落
の山側に代替地を造成しています。しかし、
個人の財産なので長時間かかってしまったと
いう結果になり、残る方が少なくなってしま
いました。川原湯の温泉旅館は25軒ありま
したが今は10軒で内５軒が移転再建しまし
たが、残りはどうなるか旅館業も変化し経営
者の高齢化も長引く結果により減少は仕方な
いのかもしれません。
よくあるダムは、山あいの行き止まりに造

られますが、ここは上流に草津、嬬恋があり、
その先浅間、軽井沢、長野方面につながり、
年間600万人の観光客が来て通る所です。川
原湯温泉が水没するというのも特異で国道の
付け替えだけでなく、鉄道もというのもあま
りありません。
生活再建事業は、公共の部分と人々の財産

に対する一般部分を国が補償するダム補償事
業と、水源地域整備計画事業という県と町村
が負担するものと、水源地域対策基金事業の
下流県が負担するものがあります。昔は施設
等のハコ物が多く造られましたが、活用を考
えて適正な物が造られるようになっていま
す。
水没５地区に協議会があり、具体的な再建
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案を検討しており、昨年４月道の駅ができて
好調なスタートになり、希望の光となってい
ます。この運営は地元の協議会が社会組織を
立ち上げて指定管理者になって行われていま
す。道路の付け替え工事も今年度で完成し、
移転も加速する事と思います。地元の方々に
長期に渡り、精神的に大きな負担をかけてし
まったので現知事も早く再建するよう力を入
れていくと明言しています。
八ッ場ダムを担当していたかったのですが
４月に異動になり、道路整備を担当していま
す。道路に関係する道の駅も担当しており、
今年は高山村と倉渕村にもでき、県内29ヶ
所となります。利根沼田も多くあり、田園プ
ラザは人気となっています。何かお力になる
ことがあれば、地元ですのでご協力したいと
思っています。

■司　会　　　　星野貴明ＳＡＡ出席委員長
■ソング　日も風も星も　　　桑原伸一郎君
■来賓及び来訪ロータリアン
県土整備部道路整備課長　　　清野哲哉様

保坂充勇会長
ようやく沼田公園の桜も咲き始めたようで
すが、春の歩みはゆっくりのようです。
来週は相馬ヶ原自衛隊に職場訪問を行いま
すが、なぜ行うか会員からの問いかけがあり
ましたので、私なりの説明をいたします。
昭和から平成になる時皇室は必要なのかと
いう論議があり、福沢諭吉の帝室論や尊王論
を読み、その中に軍隊について述べている所
があり、軍事面を知らなくては政治について
語れないと思ったことがあります。イギリス
では政治学の中に軍事があるそうで、予算審
議の中でも軍事については細部を検討するよ
うです。
日本では現在集団的自衛権等の問題が国政
で議論される中、自衛隊を学び国防について
考える必要があると思い、一見の価値がある
と思い実施します。平和を求めるなら、自ら
の心の中に平安を築くことと思います。行く
バスの中から説明がはじまるそうですので、
有意義な職場訪問になると思いますので、ま
だ間に合います。多くの参加を期待してま
す。

斎藤正典幹事

特記事項なし

◎SAA出席委員会　　 桑原　裕委員

◎ニコニコ委員会　　　　　　荒井静雄委員
・保坂充勇君　ようやく桜も咲き始め高校の
入学式が今日行われる良き日に出席いただ
きありがとうございます。

・春日政志君　４週に渡る治療が終了し、温
泉はお預けですが健康な生活が何より。

・木下　進君　５日６日上野で花見を妻と息
子家族として、天候に恵まれ何十年ぶりの
花見でした。

・小暮正人君　結婚記念日にお花を頂いて。
・ニコニコ一週間　県土整備部の清野課長を
卓話にお迎えして
飯島千明君　　阿形登氏君　　宮澤孝幸君
荒井静雄君　　斎藤正典君　　戸部聖之君
今井幸吉君　　水石清治君　　桑原　滋君
関　真一君　　塩浦敬之君　石澤雄一郎君
峯川卓美君　　桑原　裕君　桑原伸一郎君
角田　隆君　　割田一敏君　　

◎財団BOX IN 宮内明彦委員
保坂充勇君　　斎藤正典君　　角田　隆君
前田善成君　　宮澤孝幸君　　木下　進君
飯島千明君　　小暮正人君　　水石清治君
戸部聖之君　　関　真一君　石澤雄一郎君
阿形登氏君　

◎職業奉仕委員会　　　　　塩浦敬之委員長
次週は例会変更で、自衛隊相馬ヶ原駐屯地

に職場訪問をいたします。自衛隊の役割につ
いて学びたいと思います。26名参加予定で、
バスの案内をします。出席はまだ受付ますの
で委員長までお申し付け下さい。
◎社会奉仕委員会　　　　　宮内明彦委員長
水上中学での植樹を９日14時現地集合で

行いますのでご協力をお願いします。
◎クラブ奉仕委員会　　　　春日政志委員長
５月20日の例会を伊丹RC深川純一先生の

講演会を夜間例会として行います。後日出席
案内をしますのでご予定下さい。
◎次年度幹事報告　　　　　桑原　滋副幹事
・４月10日IAC年次大会プロジェクト開催
・４月19日地区協議会開催太田市
・家庭集会５月７・９日開催幹事報告

委員会報告

例 会 報 告

会長の時間

会 員 数 会場出席 メ ー ク 出 席 率

61名 29名 ９名 74.51％


